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编㘻 今年ಾ新中国成立70周年d

แਬϢ能ญޚน٫ۤ国建ಁᆳ出出٪
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连新学Щദނ大२ქڬ资料，Ⴚವ

清华大学与中国核潜艇
○杨连新喋1970 ㏓➕喌

19�� 年，ᶞ䘔新ᆜ䮵৸ࣖṮ▒㡽≪

с发ሺሲᕯ䈋僂⮏影

了ӝ清华人ճۢஎමಹ业ԅϢ་٪d

中国核潜艇于1958年开始探讨᪨索，

1965年正式立项研制，1974年第一㢈核潜

艇䈅傼䈅航成功交付海军部队。经过ॺ个

多世纪的㢠苦奋斗，中国核潜艇经历了研

制、建造、使用、维؞和退ᖩ的全过程。

如今已经发展了两代核潜艇，造就出一支

䇝练有㍐、保障有力的核潜艇部队，大大

提高了中国的国防力量和中国在世界上的

战略地位。而勌为人知的是，中国核潜艇

在研制和发展中的⇿一个阶段，都有清华

大学为↔作出的重大贡献。

我从清华大学毕业后，一直从事中国

核潜艇的ⴁ造、使用、䇝练、退ᖩ等工

作，直至退休。我亲身经历了中国核潜艇

发展༞大的过程，目ⶩ了清华学子们为中

中国ㅢ一代劲䴭᭱࠱ශṮ▒㡽（ࢃ）和ᕯ䚉ሲᕯṮ

▒㡽在ᐗ㡠中
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前合规、事中䐏䑚、事后审计。“∄如᭦

到的四川20万ᯔ㭜㨌，究ㄏ如օ分˛优先

医院、重大国家战略企业、重点⚮区的政

府，由政府再ᖰ所属社区发放。这是我们

的原ࡉ，这Ӌ分配对䊑和我们参与其中的

校友⋑有任օ关系。ᮤ个分配方案都要事

先向校友会和四川ጷᐎ的ߌ民通报，从项

目经理、小组组长再到副秘书长、常务秘

书长䙀ቲ签ᆇ（电子）与公示。”

除了ࡦ度设计保证物资分配合理之

外，余季生䈤其实最不好ڊ的是᭦到的

ழⅮ如օ࿕ழ处理。“资䠁৫向无䶎是两

种，一是向政府和㓒十ᆇ会ᦀ䎐，前期我

们ᐢ经ᦀ过一批。二是自ᐡ৫采䍝物资，

ն物资首先不能Ҡ到假的，其次Ҡ䍥了也

不好，为此我们成立了专门的技术采䍝

组，成员均是生物系、化学系的专业人

，∄如组长毕䎵就是生物系的，要经

过他们技术核定和ԧ格落实之后৫采

䍝。”

除了发挥技术优࣯，各个小组之间高

效协作也䶎常重要，为此志愿团专门成立

防疫物资资源对接㗔。“有Ӌ人有需求，

有Ӌ人有物资，有Ӌ人有物流道，有Ӌ

人有清关能力，有Ӌ人有䫡，ᢺ大家放在

一起，㗔策㗔力，促成了好多单物资ᦀ

䎐。” 
此外还٬得特别提到的是校友关ᘰ

小组，ഐ为这个小组的设立，也是清华人

事专业性与远ⷫ性的体现。关ᘰ小组了ڊ

解重点疫区的校友需求，为其提供物资支

持；对来↖≹支ᨤ的校友∄如北京清华长

ᓊ医院的医护人员提供医疗和生活物资；再

就是在疫情㚶㲀背景之下，㔉重点疫区校友

心理⮿导。正如加㕚在小䈤《啐疫》 中ڊ
所䈤，只要有一э温情ቊ在，㔍望就不至

于ಜ人心。心理建设的力量不容小䀁。

万众一心 我们终将胜利

当㻛䰞到目前有ӰѸ困难时，余季生

⋑有э∛⣩䊛地回ㆄ：“其实我们要ڊ的

任օ一Ԧ事情都充满困难，ն⋑有任օ困

难是清华人克ᴽ不了的。不→是清华人，

疫情面前ᮤ个国家ᮤ个民᯿都㍗㍗ࠍ㚊在

一起，只要信息传䙂出৫，大家就会一起

想办法，∄如山西的那批物资更是得到了

当地政府和沿途政府的护䘱，能亪利到

达↖≹。所以我们在前线ڊ得再䗋㤖也㿹

得٬，我们在帮别人，也是在帮自ᐡ。我

们要努力ᢺ病毒ᵰ在↖≹，困在↖≹困

在⒆北，为全中国人们㩕䙐一个相对而䀰

䖫ᶮ一点的≋围。”

如全国人民一样，志愿团的所有清华

人也都坚信万众一心众志成，我们终将

会ᢃ䎒这场⋑有⺍✏的战争，为↖≹重新

按下播放䭞。届时大㺇上车水马嗉⟉来ᭈ

ᖰ一切ᚒ复正常，人们᪈下口㖙，䵢出安

心而快的微ㅁ。“等疫情结ᶏ，们一

定到↖≹来，我带们৫ⲫ哴鹤楼，৫䙋

东⒆，৫⑨长⊏，৫䍿↖大㣡⛲╛。”
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参加清华大学“200号”游⌣⊐৽应ึ建

设，延长一个学期走出校门，毕业后全部

由国家分配。其中4人分到中国核潜艇工

程最ᰙ成立的潜艇核动力设计组,进行核

潜艇৽应ึ物理计算、৽应ึ结构、控制

ἂ傡动机构等专业的设计研究工作。

清华大学工物系源源不断地向中国核

潜艇的有关设计研制单位输送了大批骨干

力量。比如分配到当时国防部㡠㡩研究院

潜艇核动力工程研究所，从事中国第一代

核潜艇的设计工作˗分配到潜艇核动力研

究设计基地从事核潜艇核动力陆上模式৽

应ึ的设计建造工作等，为中国核潜艇的

ᰙ期开创建设做出了不可⼘⚝的贡献。 

৸与中国Ṯ▒㡽的〇ᆜ研究和
ᢶᵥ᭱ީ

1965年8月，中央专委会在周总理的

主持下召开第13次会议，会议决定中国核

潜艇正式开始研制，第一步先进行劬䴧核

潜艇的方案设计。

为了开好↔次重要的会议，为会议决

策提供据，二机部钱三强副部长曾于

1965年4月邀䈧清华大学“200号”有关人

员，参加ᇑ查二机部提出的第一代核潜艇

动力㻵置方案。经过热烈的讨论，双方认

为二机部提出的动力㻵置“分ᮓ布置”方

案经过多年工作，已经完成了主参数主方

案论证和方案设计，ቔ其是关䭞的研制项

目已经过关，大批䈅制项目国内已做过大

量工作，是一个䖳为切实可行、力求先进

的方案。清华大学同时提出了更先进的

“一体化”方案，明确了核潜艇核动力的

发展方向。

在中国核潜艇建造期间，清华大学参

与了个别关䭞设备的技术᭫关工作˗发挥

学校优势，长期与海军联手，研究设计更

新一代具有勌明特色的核潜艇动力方案。 

为Ṯ▒㡽ᙱ体ᔰ䙖স䗉䘷ㅢ一
ṮਃᓊщѐӰᢃ

在第一㢈核潜艇的建造、系⋺䈅傼和

航行䈅傼中，有数十名ᘐ㛍义㛶的清华大

学毕业生，他们毕业后根边䲢海岛报效

国家，于20世纪60年代后期先后来到核潜

艇总体建造ল，成为中国核潜艇总体建造

ল招㓣的第一批核৽应ึ专业大学生。当

时核潜艇总体建造লࠐѾ没有৽应ึ高级

专业人才，特别是没有৽应ึ控制方面的

专业技术人员。他们到来后，从学习ᦼᨑ

专业技术资料开始，边学边干，还到全国

各地有关ল所调研取经，ࠝ着实的理论

功ᓅ，很快进入⣦ᘱ，并着手筹建了核潜

艇总体建造ল第一个专业性很强的核৽应

ึ控制设备调䈅ㄉ，制䇒了一套有关规章

制度和䈅傼文Ԧ，创造了一系列新的工艺

方法，培养了一批核潜艇৽应ึ运行和Ự

、⺜人才。他们专业理论实、技术过؞

肯于䫫研、乐于奉献。㡩ল以这些清华学

子为骨干，圆满完成了核潜艇核动力的调

䈅、运行、维؞等工作，保证了核潜艇的

建造、䈅傼顺利进行。

谢辉，1964年从清华大学工物系毕业

后分到北京原子能研究所，1968年为了支

ᨤ核潜艇工程，组织上调他到核潜艇造㡩

ল，他二话没说，连家ⵧ都一起ᩜ到㦂岛

上，后来他成为核潜艇总体建造ল的副总

工程师。

1960级学长夏⦹ӝ価含深情地说：

“那时我们是既当技术员，又当工人，不

分技术活和体力活，Ӱ么都干。我们之所

以这样努力工作，是ഐ为我们是国家培养
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出来的大学生，报效国家是我们ୟ一

的心愿。我们为了中国核潜艇，在ٿ

的小岛上一直干到退休，至今无ᙘܫ

无ᛄ。”

ᶌ㓟五，1966年毕业于清华大学

自动控制系，他在核潜艇系⋺䈅傼期

间ᛓ㛳ⱼ，ӽ然ᥲ着㛊子坚持工作在

第一线，最后ق在他为之奋斗的工作

位上，去世时年ӵ50多岁。

孟勇，1968年毕业于清华大学

动力机械系。毕业后分到核潜艇总

体建造ল，恰好䎦上第一㢈核潜艇

开工，ׯ顺理成章地成为核潜艇建造师。

他为我国ᕩ道导ᕩ核潜艇的安㻵调䈅解决

了不少技术、质量问题，提出过一些有效

的技术方案。先后参加并组织了模型ᕩ水

下发射䈅傼、䍞存ᕩ艇上䈅傼、导ᕩ水下

发射䈅傼等大型䈅傼任务，并多次立功受

奖，1996年获得国家科技进步特等奖。

在中国核潜艇起步初期，还有更多的

清华毕业生被分到了为核潜艇配套的核⟳

料ল、核设备ল等。全国有千余家研究

所、工ল参与了核潜艇的研究、设计、䈅

傼、䈅制、生产等。清华学子分布在全国

各地，他们也为成功实现中国核潜艇的梦

想唈唈奉献出青春年华，我们同样不能ᘈ

记他们。

2012年6月26日，中国核潜艇历史研

究专业委员会的领导到核潜艇总体建造ল

调研座谈，见到了ࠐ位一直坚ᆸ核潜艇建

造第一线的清华大学毕业生，他们在㡩ল

工作直到退休，ᢺ大ॺ生献给了中国核潜

艇事业，如今他们都已是

㘴㘻老人。（见ᐖ图）

我是清华大学工物系

1974届毕业生，我和ਖ外

名同学分到核潜艇总体ࠐ

建造ল海军代表室负责核

潜艇的ⴁ造。我们追随学

长们的足䘩，从“朗朗读

书声”的清华校园䐘进

“钢䫱交响曲”的⚛热㡩

ল，在一个共同目标的召

唤下，与先期到达的学长

们会师，成为奋斗在一个

战线的战友。在核潜艇核

19�0年代ᵡ，ᆕࣨ （ࣽ中）与1970㓝的㤅ݿ（ᐜ）

和金成ጦ在中国ᕯ䚉ሲᕯṮ▒㡽ਾ影

2012 年 6 ᴾ 26 日，৸ࣖਾ影的有：ࢥᙱ工程师䉘䖿（ࢃ排

2）、高㓝工程师陈䮵（排ᐜ 1）、ཅ⦿ӣ（排 㔪、（�

新（排 �）、ᆕࣨࣽ（排 2）
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৽应ึ控制台前，在车间，在⸱

头，在海⌻，都有清华学子那稳

重、清䟂、深情、自信的身影。

我们ᩪ手为中国核潜艇的发展做

出了应有的贡献。 

为Ṯ▒㡽部䱕䗉䘷ㅢ一
Ṯ࣑ࣞщѐ大ᆜ⭕

1974年3月，当我国第一㢈

核潜艇即将交付使用的关䭞时

刻，核潜艇部队迎来了第一批大

学生，他们就是刚刚从清华大学

工程物理系毕业的四五十名首批

“工农兵学员”。这些大学生是

从海军三个㡠队选拔到清华大学工程物理

系学习核৽应ึ工程专业的优秀干部战

士，由清华大学培养的海军核潜艇部队建

设的专门人才。他们分别学习核৽应ึ物

理、核৽应ึ热工、核控制、䗀射防ᣔ、

核材料等专业。通过近四年的学习，他们

满怀报国之心྄赴核潜艇部队参与管理和

㓥核潜艇。作为技术骨干力量，他们或

分配到第一㢈核潜艇核动力位上担任首

批大学生㓥员，或分配到核潜艇部队的

指挥机关担任参䈻或干事，或分配到核潜

艇部队各技术保障分队担任工程师。他们

直接参加了中国核潜艇部队服ᖩ初期的运

行、管理、维؞等。

我在工物系学习时，班里共有18名海

军学员，毕业后大部分྄赴了核潜艇部

队，少部分去了军事代表室和军事院校，

从事核潜艇的ⴁ造和教学。我至今保存着

一张全班同学合影照片。记得毕业前夕

我给我的“一对红”李善昌写过一首打

⋩诗：“ᰙჼ清华围້小，喜伎园外战

海䀂。举目⎚高水ߢ天，ៗៜ㹰热志不

老。”他到部队后，成为中国核潜艇第一

批具有高等学历的核动力㓥长。

在祖国的召唤下，清华大学输送到海

军核潜艇工作位的首批海军学员，怀着

⚛热的报国之心，一到部队就ᘈ我地ᣅ入

到㢠苦的开创事业之中。他们在实䐥中发

奋学习，勇于拼搏，很快ᦼᨑ并驾傝了

高ㄟ↖器，成为中国核潜艇部队建设的ḻ

ằ。他们中间不ѿ将军、教授、高级指挥

军官、高级工程师、高级管理人员。

2013年，在我已过㣡甲之年时，潜心

写出版了一本中国核潜艇回忆录《见证

中国核潜艇》，↔书出版后获得社会的极

大关⌘和好评，被誉为中国核潜艇发展史

“第一书”。作为清华学子，这也是我在

有生之年为母校、为核潜艇事业、为国家

献出的微㮴之力。

ॺ个世纪过去了，光䱤լ㇝，日月ᱝ

ᱝ。ࠐ代清华人参与了中国ࠐ代核潜艇的

建造和使用，他们ᢺ责任看得重于泰山，

ᢺ国家利益铭记心中。      
2019年7ᴾ1日

清华大ᆜ工程⢟⨼系ਃᓊ工程щѐ⢟⨼⨣ 1970 㓝

ᆜਾ影


